

---

# EDITORIAL

José Leibovich

Para citar este artículo: Leibovich, J. (2023). Editorial. *Ensayos de Economía Cafetera*, 36(1), 5-6.  
<https://doi.org/10.38141/10788/036-1-1>

La revista de Ensayos de Economía Cafetera se ha publicado de manera ininterrumpida, una vez por año, desde hace 36 años, con artículos académicos de interés sobre la economía cafetera colombiana e internacional.

En esta ocasión, la revista trae tres artículos. El primero es “Efectos de largo plazo del programa de transferencias condicionadas, Familias en acción, en la inclusión productiva de los productores de café en Colombia” de Claudia Carolina Córdoba Currea, especialista de la Dirección de Investigaciones Económicas de la Federación Nacional de Cafeteros (FNC). Este trabajo lo realizó como tesis de maestría en el programa de Maestría en Economía de las Políticas Públicas de la Universidad del Rosario. Gracias al convenio de intercambio de información entre la FNC y el Departamento Nacional de Planeación (DNP), la autora utilizó el cruce de información del Sistema de Información Cafetera (SICA) de la FNC y el SISBEN del DNP, para determinar los efectos de largo plazo del programa de Transferencias Monetarias Condicionadas (TMC), Familias en Acción, en la inclusión productiva de los caficultores en Colombia. Estos efectos de

largo plazo se estiman con el fin de evaluar las posibles sinergias en inclusión productiva y reducción de la pobreza que puede experimentar una población que ha recibido, de forma simultánea, por al menos una década, un programa de Transferencias Monetarias Condicionadas y un conjunto de bienes públicos desarrollados en este caso por la FNC para impulsar la capacidad productiva de los caficultores. Los resultados muestran que las sinergias entre los programas de TMC y los de Inclusión Productiva pueden tener mayores impactos si ambos programas están diseñados para llegar a la misma población, en el mismo periodo de tiempo, y se mantienen por un periodo de tiempo largo.

El segundo artículo es “Determinantes de acceso al crédito formal en los productores de cafeteros de Huila y Tolima” de Juan Manuel Izquierdo, Marcela Aguinaga, Laura Buitrago, Claudia Córdoba, José David Méndez y José Leibovich. Este trabajo se realizó en el marco de la Alianza EFI, con la Universidad del Rosario y con el apoyo de Minciencias y el Banco Mundial. En el artículo se describe el acceso al crédito de los caficultores de Huila

---

y Tolima, dos de los principales departamentos cafeteros de Colombia. Con la estimación de un puntaje de formalidad e informalidad en el uso de productos de crédito para el sector rural cafetero, se estimaron modelos de probabilidad para identificar los factores de demanda (socioeconómicos y productivos) y de oferta (disponibilidad de productos financieros) que afectan con mayor o menor intensidad el uso de estos productos por parte de los caficultores. El estudio revela que los productores cafeteros tienen un mayor acceso al crédito en comparación con sus pares rurales, sin embargo, este acceso se limita a ciertos tipos de productos y destinos, mostrando que hay cabida para una mayor profundización en el acceso. Adicionalmente, las estimaciones econométricas muestran que variables como la edad, el género, el acceso a internet y el área total de cultivo, son relevantes tanto para explicar el acceso al crédito medido de forma dicotómica; como una mayor profundización medida a través de los puntajes construidos.

El tercer artículo es “Análisis de las elecciones cafeteras de 2022 y retos a 2026”, elaborado por: José David Méndez Buitrago, Daniela Garzón Cucaita y José Leibovich. El artículo analiza los resultados de las elecciones cafeteras de 2022, ejercicio de la democracia en el mayor gremio de la ruralidad colombiana que se realiza cada cuatro años y que tuvo una participación del 57% del potencial electoral. El análisis se centró en términos de las principales características de los caficultores que participaron, teniendo en cuenta, la edad, género, región, cercanía con los programas de apoyo de la FNC, etc. y formula los desafíos a superar para las elecciones del 2026. El principal reto se centra en aumentar la participación electoral y mantener la unidad gremial. Con un ejercicio de minería de datos se caracterizó la participación electoral, se realizó un ejercicio de clúster mediante un Análisis de Correspondencias Múltiples (ACM) y se creó un marco conceptual de los factores que inciden en la participación mediante un ejercicio cualitativo.